

Slams citoyens !

Un projet de mobilité soutenu par Movetia

Écoles partenaires : Lycée cantonal de Porrentruy et Lycée Couffignal de Strasbourg

Contact : Michael Liechti, michael.liechti@divlyc.ch, +41 77 482 77 86

Comment faire de l'éducation à la citoyenneté et l'étude du pouvoir des sujets qui enthousiasment nos étudiant-e-s de manière authentique ?

Le projet « SLAMS CITOYENS » est une manière originale et ambitieuse de relever ce défi puisqu'il mobilise non seulement cinq enseignant-e-s et leurs étudiant-e-s, mais aussi des artistes, des professionnels des arts de la scène, des journalistes et l'Association suisse des professeurs de français.

Des étudiant-e-s du Lycée cantonal de Porrentruy et des étudiant-e-s du Lycée Couffignal situé à Strasbourg ont expérimenté un processus de création de plusieurs mois consistant principalement à écrire des textes en vue de se produire sur scène. Le travail d'écriture s'est également enrichi d'un travail de mise en voix et de mise en musique, pour donner naissance à une série de performances données en public.

Chacune et chacun a pu trouver sa place dans ce projet. Les étudiant-e-s musiciens ont été mis à contribution. D'autres, dirigés par des enseignant-e-s et des journalistes professionnels, ont été mandaté-e-s pour la couverture médiatique (captations audio-visuels, réalisation d'interviews et rédaction d'articles).

L'un des objectifs majeurs de ce dispositif pédagogique est d'amener les étudiant-e-s à interroger leur rapport au pouvoir et les valeurs démocratiques en s'appropriant les contenus des cours pour les transformer en un événement culturel. Nous souhaitons également que chacun-e adopte une posture intimiste et s'exprime avec authenticité sur la manière dont on peut envisager le statut de citoyen.

Un projet soutenu financièrement par l'agence nationale Movetia
Avec l'expertise pédagogique de l'Association suisse des professeurs de français

Les cinq points clés du projet

1. Travail de création (« poésie orale-slam »)
2. dont le résultat prend la forme de performances scéniques donc d'un acte de communication engageant
3. avec la collaboration d'artistes selon un principe de mobilité (un artiste de chaque région)
4. sur un thème liée à la citoyenneté , a priori exigeant et froid pour des jeunes, mais qui peut résonner en eux et les enthousiasmer.
5. Les artistes dirigent et encadrent les élèves, mais font aussi partie de l'équipe de création, donc montent sur scène avec les étudiant-e-s.

Les artistes engagés

- Neptune (Bryan Zola, Porrentruy)
- Nhorf (Guillaume Frohn, Strasbourg)
- Takemo (Gabriel Arenallo)

Déroulement et dates importantes

Du 10 au 14 novembre 2025

Séjour de la classe du lycée cantonal de Porrentruy à Strasbourg.

Activités de création, visites culturelles et première expérience scénique au lycée Couffignal

Du 3 au 6 mars

Séjour de la classe du lycée Couffignal à Porrentruy

Activités de création, rencontres et visites culturelles

Jeudi 5 mars: soirée SLAMS CITOYENS !

18H30-20H00, au Lycée cantonal de Porrentruy, événement public, sur réservation) et rencontre « Mobilité »

Programme :

Partie 1: performances SLAMS CITOYENS

Partie 2: scène ouverte sur le modèle d'une SLAM SESSION (le public et des étudiant-e-s préparé-e-s par leur enseignant-e montent sur scène; sur inscription)